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Олег Николаев: Олег Николаев: 
потребительская потребительская 
корзина нуждается корзина нуждается 
в перерасчете в перерасчете 
Месяц «министерской» диеты депутата Саратовской 
областной думы Николая Бондаренко закончился. 
Депутат поставил эксперимент – 30 дней он прожил 
на 3,5 тыс. руб. 

ЗЛОБА ДНЯ

Горы мусора 
блещут золотом

Чтобы обсудить насущную проблему, в столицу Чувашии из Казани приехали 
Геннадий Сомов, эксперт Общественной палаты Татарстана в сфере ЖКХ, 

Ирина Волкова, член общественной организации «Гражданская инициатива», 
активно сотрудничающая с Госсоветом Татарстана, юристы. Йошкар-Олу 

представляла Наталья Глущенко, председатель Совета регионального 
отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в республике Марий Эл. 

От Чувашии в заседании участвовали депутаты Госсовета Игорь Моляков 
и Сергей Семенов, заместитель председателя Союза собственников жилья 

Тамара Манаева.

На митинг в Новочебоксарске, 
организованный местным отделением 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, собралось 

около 600 человек. Это много 
с учетом того, что 17 ноября на 

улице было морозно, а объявления 
о мероприятии, расклеенные 

партийными активистами, отчаянно 
срывали. Занимались этим 

нехорошим делом тоже в общем-то 
активисты – отправленные властью.

Главной темой митинга были сбор и вы-
воз твердых коммунальных отходов: стои-
мость этих услуг в ближайшее время будет 
волновать всех без исключения жителей Чу-
вашии. Изменения в сфере обращения ТКО 
произойдут и в других регионах, но в нашей 
республике все нововведения, в том числе и 
связанные со сбором и вывозом отходов, име-
ют специфический оттенок. И если в соседних 
регионах пошли по разумному пути оптимиза-

ции затрат на эти цели, то в Чувашии посту-
пили с точностью до наоборот. Как рассказал 
представитель одного из ТСЖ, до октября с 
конкретных придомовых территорий ежеме-
сячно вывозилось 28 куб. метров отходов, а в 
октябре новоявленный и единственный реги-
ональный оператор выставил счет за 63 куба 
мусора. В два с лишним раза больше, чем 
было «до того»! То есть до пришествия регио-
нального оператора.

На митинге, кроме «мусорной» темы, го-
ворили и о многих других проблемах. Дружно 
решили, что председателю правительства Рос-
сии давно пора в отставку. Только этого мало: 
давно пора менять и единоросскую власть – на 
выборах, конечно.

Обсуждение злободневного вопроса об от-
ходах продолжилось 19 ноября в Чебоксарах 
– в Центре защиты прав граждан СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ состоялся круглый стол с 
участием представителей общественных орга-
низаций из других регионов.
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Разделил их на четыре части 
– по 875 руб. на неделю. Стан-
дартный набор продуктов был 
таким: картофель – 2-3 кг, мор-
ковь и лук – по полкило, кури-
ца – 1-2 кг, яйца – десяток, хлеб 
– две буханки, пакет молока, 
макароны и гречка – по 1 кг, ка-
рамельки – 300 г. На четвертой 
неделе удалось купить кочан 
капусты! Мясо и рыба, сыр, тво-
рог, сметана, фрукты были не 
по карману, молоко для каши – 
только самое дешевое.

За это время депутат по-
худел на 7 кг. Быстро уставал, 
чувствовал слабость, голово-
кружение, испытывал раздра-
жение.

Так вынуждены жить в на-
шей стороне миллионы людей. 

Бондаренко считает, что по-
требительская корзина должна 
быть увеличена как минимум до 
10 тыс. руб., а прожиточный ми-
нимум – до 20 тысяч.

– Почти четверть россиян 
живет в режиме жесткой эконо-
мии. Это уже не просто тревож-
ный сигнал, а колокольный звон 
о беде, – говорит депутат Гос-
думы от Чувашии Олег Нико-
лаев. – В условиях, когда пре-
зидентом поставлены задачи о 

народосбережении, последова-
тельном повышении качества 
жизни населения и увеличении 
уровня доходов, такие неуте-
шительные данные свидетель-
ствуют о неэффективности дей-
ствий исполнительной власти. 
У правительства, к сожалению, 
до сих пор отсутствуют страте-
гические документы развития 
страны. Нет стратегии про-
странственного развития, ком-
плексного плана дальнейших 
действий и, как следствие, сла-

женной работы по достижению 
поставленных перед страной 
целей.

Предложение об увеличении 
потребительской корзины и ве-
личины прожиточного миниму-
ма Олег Николаев назвал пра-
вильным и логичным:

– Условия жизни по сравне-
нию с XX веком в корне измени-
лись, а действующие стандарты 
потребительской корзины за-
креплялись еще тогда. Помимо 
сбалансированного питания, 
современный человек должен 
иметь доступ к интернету как 
к средству решения множества 
жизненно необходимых потреб-
ностей. Говоря об интернете, 
нельзя забывать о таких ве-
щах, как культурное развитие 
для гармоничного роста. Пре-
жде всего – в период детства и 
юношества. Само питание, его 
качество и сбалансированность 
имеют важнейшее значение. В 
первую очередь – для здоровья, 
которое влияет и на развитие 
экономики: затраты на полно-
ценное питание экономят сред-
ства системы здравоохранения 
и социальных программ.

Пересмотрев потребитель-
скую корзину, можно стать бли-
же к решению обозначенной 
президентом задачи – войти в 
клуб «80+» по продолжительно-
сти жизни. Депутаты фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
неоднократно вносили законо-
проекты по реализации обозна-
ченного подхода в виде новых 
современных социальных стан-
дартов, основанных на обнов-
ленных расчетах параметров 
потребительской корзины.

Эксперты РАНХиГС прове-
ли анализ социально-эконо-
мического положения и само-
чувствия россиян и пришли к 
выводу, что больше 70% из них 
вынуждены экономить. Уровень 
доходов 22% участников прове-
денного исследователями опро-
са не позволяет им приобрести 
даже необходимый базовый на-
бор продуктов питания.

Продолжение темы – на 6 стр.
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ПАРЛАМЕНТ
СЕССИЯ

С уходом Валерия Филимонова с должности председателя Госсовета Чувашии у части оппозиционно настроенных депутатов 
появилась надежда, что в этих стенах повеет ветер демократических перемен. Но ожидания не оправдались. И вряд ли 
оправдаются. Подтверждение тому – работа первого этапа очередной 25-й сессии республиканского парламента. 

В ЛОВУШКЕ

Основным вопросом по-
вестки дня значилось обсуж-
дение республиканского бюд-
жета на 2019 год, но дискуссии 
разгорелись по другому пово-
ду.

Законопроект о сокраще-
нии числа депутатов, работа-
ющих на постоянной основе в 
Госсовете ЧР, на фоне бюджет-
ной тематики выглядел совер-
шенно безобидным и малозна-
чительным. Если в докладе по 
бюджету фигурировали мил-
лиарды, то здесь – какие-то 
жалкие 480 тысяч, сэконом-
ленных за год. Но именно из-
за них разгорелся нешуточный 
скандал. 

– Тут дело даже не в день-
гах, – так прокомментировал 
ситуацию член фракции СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Сергей 
Семенов. – Здесь на первый 
план выходит принцип закон-
ности и справедливости при 
формировании кадровой по-
литики Госсовета. Она сегодня 
никого, кроме руководства ре-
спублики и депутатов-едино-
россов, не удовлетворяет. То, 
что в последние два года они 
вытворяли, даже политикой на-
звать трудно. Понятие политики 
все же подразумевает какую-ту 
системность, логику, а тут – 
сплошное кадровое кувырка-
ние. Поэтому часто возникают 
аллюзии. Людей, словно фигу-
ры на шахматной доске, пере-
двигают то туда, то сюда. Како-
во это, я испытал на себе. 

– Эту кашу, которую теперь 
приходится расхлебывать, – 
напоминает Сергей Павлович, 
– парламентское большинство, 
состоящее из депутатов от 
партии «Единая Россия», за-
варило еще два года назад, 
когда оно затеяло мышиную 
возню с моим насильственным 
назначением на освобожден-
ную должность в Госсовете 
Чувашии. Я хорошо помню, как 
тогдашний заместитель про-
курора Чувашии Александр 
Григорьев предупреждал наш 
парламент о последствиях во-
люнтаристских решений, даже 
внес представление, но мои 
коллеги из «Единой России» и 

ухом не повели. В результате 
они сами себя загнали в оче-
редную ловушку.

«МЕСТЬ» 
ИГОРЯ МОЛЯКОВА

Хотя в этот раз Игорь Мо-
ляков своими выступлением и 
репликами особо не будоражил 
умы коллег-парламентариев и 
не выводил их из себя, но имен-
но он и Сергей Семенов неволь-
но стали спусковым крючком 
нынешнего скандала, начавше-
гося еще два года назад.

Мы много раз писали об 
этой истории, но придется еще 
раз вкратце напомнить читате-
лям. После долгих интриг, свя-
занных с отказом назначить 
Игоря Молякова на освобож-
денную должность, поняв, что 
Госсовет становится посмеши-
щем в глазах общественности, 
руководство республиканского 
парламента с подачи руковод-
ства Чувашии придумало, как 
ему казалось, гениальный ход: 
предложить строптивому де-
путату должность с окладом 
в полставки. Фракция «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ», есте-
ственно, отказалась от этой 
жалкой подачки и до конца от-
стаивала свою позицию. 

– Я до мельчайших под-
робностей помню этот момент, 
помню издевательский тон   
Филимонова, когда он сослал-
ся на мои заявления, которые 
я писал еще в прошлом году, 
с просьбой предоставить мне 
штатную должность, – внес 
некоторую ясность в события 
годичной давности Игорь Мо-
ляков. – Филимонов прекрасно 
знал, что, когда я писал заяв-
ление, не было никакой долж-
ности руководителя фракции, 
который по закону имел право 
занять должность зампреда 
одного из комитетов. Насто-
ящее шулерство и издева-
тельство! Теперь нам, делая 
ангельское выражение лица, 
тычут: «Мы же предлагали 
должность вашей фракции, вы 
сами от нее отказались». Это 
разве не фарисейство?

Трудно сказать, как дальше 
развивались бы события, если 

бы не окрик из Москвы, где по-
зицию коллег по партии актив-
но отстаивал депутат Госдумы 
России Анатолий Аксаков. Гос-
совету ничего не оставалось, 
как признать свое поражение 
и пойти на попятную. Депута-
ты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ одержали полную победу 
– Игорь Моляков занял долж-
ность заместителя председа-
теля одного из комитетов. 

Эту проблему Госсовет ре-
шил, вернее, его заставили, 
но возникла другая коллизия: 
а что делать со штатной еди-
ницей с уполовиненным окла-
дом, введенной решением 
сессии? Сомнительная долж-
ность, которую вначале дали 
депутату от КПРФ Александру 
Андрееву, после избрания его 
зампредом комитета осталась 
вакантной, и с ней надо было 
что-то делать. Цена вопроса 
– 480 тыс. рублей. Именно он 
был включен в повестку дня 
нынешней сессии.  

Ничто не предвещало скан-
дала, но он разразился. На этот 
раз бузотерами выступили 
молодые депутаты от КПРФ и 
ЛДПР, которые прежде охотно 
шли на компромиссы и не были 
замечены во фрондерстве. Ка-
кая же муха их укусила? 

ИГРА В ПОДДАВКИ

Не только Игорь Моляков и 
Сергей Семенов стали жертва-
ми кадровой чехарды в Госсо-
вете, но и другие оппозицион-
но настроенные депутаты. 

Руководитель фракции 
ЛДПР Сергей Белобаев сна-
чала был избран заместите-
лем председателя комитета 
по местному самоуправлению 
и депутатской этике, но, так 
и не успев примерить уютное 
кресло, неожиданно сложил с 
себя полномочия. Чуть погодя 
ему снова дали хлебную долж-
ность заместителя предсе-
дателя комитета по бюджету, 
финансам и налогам. Прошло 
всего три недели – Сергей Бе-
лобаев снова положил на стол 
заявление об освобождении от 
должности. Теперь в Госсовете 
его первую должность зани-

мает молодой член ЛДПР Кон-
стантин Степанов. 

Хотя Сергей Белобаев на 
сессии не стал распростра-
няться о мотивах своего уволь-
нения, туманно сославшись 
на какую-то деятельность за 
стенами Госсовета, истинная 
причина очередной кадровой 
манипуляции ни для кого не 
стала секретом. А дело все 
в том же Игоре Молякове, ко-
торому надо было дать долж-
ность зампреда комитета. 

Нечто подобное пришлось 
испытать и членам фракции 
КПРФ. В истории, связанной с 
ней, также не обошлось без кад-
ровых манипуляций и интриг.   

Как только в 2016 году был 
сформирован новый созыв 
Госсовета, Григория Данилова, 
депутата от КПРФ, назначили 
заместителем председателя 
комитета по социальной поли-
тике и национальным вопро-
сам. Все бы ничего, но главная 
интрига заключалась в том, 
что по решению регионального 
отделения КПРФ на эту долж-
ность был рекомендован Алек-
сандр Андреев. Но почему-то 
руководство Госсовета проиг-
норировало предложение ком-
мунистов и предложило этот 
пост Григорию Данилову. Тот 
не отказался. 

К чести молодого депута-
та, он продержался в должно-
сти зампреда целых два года. 
Трудно сказать, почему он стал 
неугоден руководству, но на 
24-й сессии, состоявшейся 19 
октября, его освободили от 
должности. И тут же, как гово-
рится, не отходя от кассы, за-
местителем председателя ко-
митета утвердили Александра 
Андреева. И он согласился.   

– Данилов и Андреев – не 
Семенов, а Шурчанов – не Ак-
саков, – так остроумно заме-
тил тогда Игорь Моляков. 

ФИЛИМОНОВА НЕТ, 
НО ЕГО 

ПОСЛЕДОВАТЕЛИ 
ОСТАЛИСЬ

Если президиум Госдумы 
России напоминает колле-
гиальный орган, то Госсовет 

Чувашии – выездную тройку: 
коренник – председатель, а 
два его зама – пристяжные. 
С уходом Валерия Филимоно-
ва доминантой стала Альби-
на Егорова. Хотя она сидела 
по левую руку от спикера, но 
сессию на левую сторону не 
потянуло. Более того, Альбина 
Егорова оказалась достойной 
своего учителя и переняла все 
его методы, в частности, мане-
ру ведения сессий.

Как известно, излюблен-
ным приемом прежнего пред-
седателя было лишение сло-
ва оппозиционных депутатов. 
Альбина Егорова, хотя и не 
блестяще, но вполне справи-
лась с этой задачей, отключив 
микрофон во время выступле-
ния Григория Данилова.  

– Действия Егоровой впол-
не предсказуемы, – поделился 
своим мнением Сергей Семе-
нов, – потому что невозможно 
уложиться в шесть минут, вы-
деленные для выступления в 
прениях. Этого времени хватит 
только для того, чтобы прокри-
чать с трибуны «одобрямс», 
чем и занимаются мои колле-
ги из партии парламентского 
большинства. Прежде для вы-
ступления в прениях отводи-
лось 10 минут, но потом, не-
смотря на наши возражения, 
лимит сократили до шести ми-
нут. Эти меры по праву можно 
назвать драконовскими. Чуть 
что, сразу лишают слова: то 
депутаты-оппозиционеры яко-
бы выступают не по теме, то не 
укладываются в отведенные 
минуты. Если в Госдуме идут 
по пути демократизации и со-
трудничества со всеми фрак-
циями, то у нас все наоборот 
– все больше и больше закру-
чивают гайки.

– И какой же выход из этой 
ситуации?

– Выход один: на следую-
щих выборах добиться боль-
шинства в Госсовете Чувашии. 
Пока в нем доминирует партия 
«Единая Россия», перемен к 
лучшему ждать не стоит. Я 
надеюсь, что народ Чувашии 
рано или поздно это поймет. 

Алексей Кряжинов

Микрофон как символ преемственности Микрофон как символ преемственности 
в законодательном органе властив законодательном органе власти
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ
МЕСТНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

Кадры решают все. 

С ЛЮБОВЬЮ К РАБОТЕ

Местное отделение СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Алатыре 
всегда считалось одной из про-
блемных первичных организа-
ций. Причин было несколько, но 
главная – отсутствие настоящего 
лидера. Положение кардиналь-
ным образом изменилось, когда 
члены партии в феврале 2016 
года председателем местного 
отделения избрали Любовь Лу-
конину.

Любовь Васильевна – корен-
ная жительница Алатырского 
района. Родилась в красивом 
селе на берегу Суры – Сурском 
Майдане. В 1981 году окончи-
ла историко-филологический 
факультет Чувашского госуни-
верситета. Работала учителем 
истории в Кувакинской средней 
школе, несколько лет преподава-
ла в Алатырской средней школе 
№ 5. С 1989 по 2014 год работа-
ла в Алатырском автомобильно-
дорожном техникуме – сначала 
преподавателем, затем методи-
стом учебного заведения. Так 
что Любовь Васильевна влилась 
в ряды партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ с солидным багажом 
знаний и большим опытом ра-
боты по обучению и воспитанию 
подрастающего поколения.

Но одно дело – преподава-
тельская деятельность, совсем 
другое – политическая. Помнит-
ся, на заре «партийной юности» 
Любовь Васильевна постоянно 
сомневалась в правильности 
своих действий, но постепенно, 
шаг за шагом стала втягиваться 
в партийную работу и вскоре ста-
ла одним из самых авторитетных 
председателей местных отделе-
ний.

– Жизнь сама подсказывает, 
что надо делать, – говорит Лю-
бовь Васильевна. – Вначале я не-
уверенно чувствовала себя: все-
таки новая, непривычная сфера 
деятельности. 

– Но потом ведь привыкли, 
стали решать одну проблему за 
другой?

– Решать-то как раз и не 
очень получается, особенно это 
касается вопросов ЖКХ, – гово-
рит Любовь Васильевна. – Это 
прерогатива местных муници-
пальных властей. Наша же глав-
ная задача, я считаю, поставить 
перед ними вопрос и контроли-
ровать выполнение. Для этого 
есть надежный инструмент – 
депутатские запросы. Конечно, 
одним махом решить проблемы 
не удается, но люди видят, что в 
городе есть сила, которая может 
заступиться за них. И это притя-
гивает их, способствует увеличе-
нию численности наших рядов.

СИЛА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Пробивать бюрократиче-
скую чиновничью стену, конечно, 
очень трудно. И трудно вдвойне, 

когда затрагиваются интересы 
бизнеса и власти. Почти два года 
длилась борьба против ИП Алек-
сандра Кочина и Анатолия Ро-
щина, которые открыли на улице 
Береговой пункт забоя скота. 
Дело, конечно, хорошее, но вся 
беда в том, что рядом, буквально 
в 30 метрах, находятся частные 
дома, что не только не отвечает 
требованиям СанПиН, но и до-
ставляет массу неудобств мест-
ным жителям. Они жаловались, 
что по ночам от пункта забоя 
исходит невыносимый запах, а 
шум от газовых горелок не дает 
спать.

После обращения жителей 
в местное отделение в Алатырь 
приехал депутат Госдумы России 
Олег Николаев, который воочию 
смог убедиться в обоснованно-
сти претензий. Только после его 
депутатского запроса местные 
власти и надзорные органы за-
шевелились. Индивидуальный 
предприниматель был наказан в 
административном порядке, его 
обязали принять меры по умень-
шению шума и недопущению за-
грязнения прибрежного участка 
Суры. И на этом все закончи-
лось. Надзорные органы присла-
ли ответ, мол, пункт в сутки заби-
вает не более семи голов свиней, 
а потому требование СанПиН о 
1000-метровой санитарной зоне 
на ИП не распространяется. 

Подобные примеры имеют-
ся в каждой сфере. Вспомнить 
хотя бы историю с домом № 4 на 
ул. Горького, где людей вселили 
в квартиры, не пригодные для 
проживания. 

Власти, как правило, реаги-
руют на жалобы горожан только 
после вмешательства депута-
тов от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, однако даже и в таких 
случаях не доводят дело до кон-
ца. Но, как говорится, нет худа 
без добра. Люди видят, как ведут 
себя органы власти и депутаты, 
тесно связанные с ними, и, нао-
борот, что конкретно делают чле-
ны местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Это 
действует на горожан лучше вся-
кого слова, и они по зову сердца 
пополняют ряды партии. 

И ВО ДВОРЕ, 
И ЗА КРУГЛЫМ СТОЛОМ

Путь Ольги Артамоновой в 
ряды партии был прост. Имен-
но она стала одной из постра-
давших в результате действий 
хозяев пункта забоя скота. От-
чаявшись бороться против них в 
одиночку, она пришла с жалобой 
в местное отделение партии и 
инициировала проверку. Потом 
все чаще и чаще стала загляды-
вать в офис СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, участвовать в раз-
личных акциях и мероприятиях 
и, как следствие, стала членом 
партии. Более того, Ольга Арта-

монова участвовала в недавних 
довыборах в качестве кандидата 
в депутаты собрания одного из 
муниципальных образований. 
Правда, много голосов набрать 
не удалось, но, как говорится, 
лиха беда начало. 

А вот Николаю Лукину, на-
чальнику цеха АО «Завод 
«Электроприбор» для победы 
на выборах в городское Собра-
ние депутатов не хватило всего 
15 голосов. Однако в нынешнем 
проигрыше, считают местные ак-
тивисты партии, особой трагедии 
нет. У Николая Лукина, молодого 
и перспективного менеджера, 
к тому же помощника депутата 
Госдумы России Олега Николае-
ва, все еще впереди. 

Свежую кровь в партийные 
ряды влил и молодой предпри-
ниматель Георгий Пильман. Он 
в этом году участвовал в довы-
борах в депутаты Кирского сель-
ского поселения. Хотя местные 
власти сделали все возможное, 
даже пошли на нарушение за-
кона – лишь бы не прошел не-
угодный кандидат, но первое 
испытание молодой партийный 
активист выдержал достойно.

– Мы извлекли уроки из уча-
стия в прошедших выборах, – 
продолжает Любовь Васильевна. 
– В следующий раз будем рабо-
тать точечно. То есть задолго 
до дня голосования проведем 
мониторинг электората, чтобы 
выявить тех избирателей, кото-
рые изъявят желание голосовать 
дома. Вот по ним и надо будет 
работать. 

Основной аудиторией для 
общения с избирателями по-
прежнему остаются дворы мно-
гоквартирных жилых домов. Так, 
на встречу с жителями города, 
которую провел Олег Николаев 
в сентябре нынешнего года, со-
бралось более 40 человек.

Безусловно, публичные ак-
ции имеют большой обществен-
ный резонанс, но не менее важ-
ной формой работы являются 
и другие мероприятия, которые 
проводит местное отделение. 
Они, как правило, менее броские 
и менее громкие, но для сплоче-
ния, повышения авторитета пар-
тии имеют большое значение. 
Например, более года назад ак-
тивисты приняли решение уха-
живать за могилами участников 
Великой Отечественной войны, 
погибших от ран в госпиталях 
города. После этого стало тра-
дицией накануне Дня Победы и 
в День скорби проводить на го-
родском кладбище субботники 
– приводить в порядок могилы 
умерших фронтовиков. 

Но как же обойтись без по-
сиделок, тем более что большин-
ство партийцев – женщины? Бла-
го для этого есть уютное место!

Прежде офис партии распо-
лагался в полупроизводствен-
ном здании, но недавно местное 

отделение переехало на новое 
место. Теперь оно располагает-
ся в здании бывшего кинотеатра 
«Октябрь». Здесь по-домашнему 
уютно, комфортно, можно прово-
дить различные конкурсы, вече-
ра чествования юбиляров, а то и 
просто посидеть за чашкой чая и 
поговорить по душам. Вот и в тот 
день, когда я приехал, здесь со-
брались партийные активистки: 
Ольга Артамонова, правая рука 
Любови Васильевны, ее верная 
соратница Антонина Фалина, 
Нина Стексова, Татьяна Ведер-
никова. 

О каждой можно рассказы-
вать много. У каждой – свой 
характер, своя судьба. Но их 
объединяет одна общая черта 
– неравнодушие. Их интересу-
ет буквально все – и политика, 
и экономика, и мировая обста-
новка… Но прежде всего жен-
щин волнуют проблемы города: 
высокие тарифы ЖКХ, захлам-
ленность дворов и улиц, плохие 
дороги, неурядицы с управляю-

щими компаниями. По их сло-
вам, городские власти жильцам 
многоквартирных домов в ка-
честве УК пытаются навязать 
свою компанию, хотя жильцы 
против. 

…Вот так, своими заботами 
и проблемами, живет сегодня 
Алатырское местное отделение 
партии. В нем всего 41 человек, 
но это как раз тот случай, когда 
говорят: «Партийная организа-
ция сильна не численностью, а 
боевитостью». А боевитости ала-
тырцам не занимать. Неслучайно 
ядро местного отделения состав-
ляют молодые члены партии. 

И еще один факт. За то вре-
мя, пока местным отделением 
руководит Любовь Луконина, 
членские билеты получили 32 
человека. Редко какая первич-
ная организация партии в респу-
блике может похвастаться таким 
показателем. А вот алатырцы – 
могут.

Алексей Кряжинов  

Особенно в Алатыре
Алатырь – город оригинальный. Как в архитектурном плане, так и в социальном. 

И не только. Одной из его характерных особенностей является кадровая чехарда 
в руководстве и куча нерешенных проблем. Как в таких условиях работается 

активистам местного отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ?
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АКТУАЛЬНО

Представителю республи-
канской прокуратуры перечить 
не стали, а министр финансов 
Светлана Енилина даже ска-
зала, что средства будут уве-
личены, однако ее беспокоит 
«освоение этих денег»: в теку-
щем году оно составило 44 млн 
руб. – 42%. 

– В Чувашии более тыся-
чи детей-сирот, нуждающих-
ся в получении жилья, – рас-
сказывает юрист Григорий 
Михайлов (СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ). – После 18 лет госу-
дарство должно обеспечить их 
квартирами – это закон. Есть 
дети, которым из детского дома 
идти некуда. Часть таких ребят 
устраивается у родственников, 
а есть и те, кто пополняет ряды 
правонарушителей. Беда еще 
и в том, что многие ребята во-
обще не знают о том, что госу-
дарство должно обеспечить их 
жильем. Они берут кредиты и 
покупают квартиры, хотя долж-
ны их просто получить.

Проблема в том, что в бюд-
жете на это закладывается 
недостаточно средств. А еще 
сложилась такая практика, что 
квартиры детям-сиротам вы-
даются по решению суда. Это 
странно, конечно, что свои пра-
ва, прописанные в законе, надо 
доказывать в суде. Чиновники 
покупают себе дорогие маши-

ны, но на жилье сиротам за-
кладываются недостаточные 
суммы. Даже если для них 
будут покупать сто квартир в 
год, это не решит проблему. 
Она растет как снежный ком, 
ведь количество детей-сирот, 
имеющих право на получение 
жилья от государства, с каж-
дым годом увеличивается: для 
десятерых приобрели кварти-
ры – двадцать покинули стены 
детских домов. К тому же из-
начально для расчетов учиты-
вается меньшее количество 
детей.

У тех, кто вышел из детско-
го дома лет десять назад, уже 
есть семьи, и свои жилищные 
проблемы эти люди решили 
самостоятельно, избавив госу-
дарство от заботы. 

В муниципалитетах на об-
ращения детей-сирот по пово-
ду жилья обычно отвечают, что 
денег нет. Дети обращаются 
в прокуратуру, и прокуратура 
всегда их поддерживает – об-
ращается в суд в интересах мо-
лодых граждан. 

Григорий Михайлов точно 
знает, что решения судов ис-
полняются, поскольку не раз 
защищал интересы детей-си-
рот. В Новочебоксарске, на-
пример, молодой парень при 
юридической поддержке Ми-
хайлова получил квартиру в 

новом доме. Правда, это был 
нелегкий путь: администрация 
Новочебоксарска решение 
суда первой инстанции обжа-
ловала в Верховном суде Чу-
вашии, обосновывая свой шаг 
тем, что у парня была неболь-
шая доля в квартире матери и 
отца, лишенных родительских 
прав. Пришлось бы тогда мо-
лодому человеку возвращать-
ся в неблагополучную среду, 
где родители пьют и из которой 
его забрали, поскольку жить 
там было невозможно. Пред-
ставители администрации до-
казывали обратное – что «там 
очень хорошо», хотя даже не 

выезжали на место. Если бы 
побывали в этой квартире, то 
увидели бы, что ремонта она 
отродясь не видела, пьянки 
продолжаются... Словом, не 
удалось администрации свое 
желание не выделять жилье 
подтвердить доказатель-

ствами.  
Недавно к Григорию Ми-

хайлову обратились ребята 
из Чебоксарского района. 
Уже взрослые, с семьями, они 
снимали квартиры. Юристы 
помогли в суде, в результате 
было заключено мировое со-
глашение, и в феврале следу-
ющего года им должны предо-
ставить квартиры.

Не в лучшем положении 
и ветераны Великой Отече-
ственной войны. Им порой 
тоже приходится добиваться 
получения жилищных серти-
фикатов через суд. 

– Приходилось доказывать 
очевидные вещи – нет ванны, 
нет воды, дом старый, жилье 
ветхое… – говорит Григорий 
Михайлов. – Были удивитель-
ные случаи, когда дома вдруг 
«омолаживались»: первона-
чально износ дома оценивался 
в 60-70 процентов, через 10 лет 
– 45-50 процентов. То есть все 
делалось для того, чтобы не 
дать ветерану законный сер-
тификат на жилье. Пришлось 
заказывать независимую экс-
пертизу.

По этому кругу мы ходили 
два года – год доказывали, по-
том ветерана ставили в оче-

редь, и только на следующий 
год выдавали сертификат. На 
что в таких случаях надеются 
чиновники? На естественные 
причины? Этим старикам по 90 
и более лет. Как в этом возрас-
те ждать год-два в очереди, да 
и дождутся ли…

Между тем в каждом му-
ниципалитете хорошо извест-
но, сколько на его террито-
рии проживает детей-сирот 
и ветеранов войны. Логика, 
на первый взгляд, непонятна: 
а чего ждать-то, чего тянуть, 
когда можно регулярно без 
всяких судов выделять требу-
ющиеся на обеспечение за-
кона суммы? Но каждый чи-
новник больше всего любит 
мантру про экономию бюд-
жетных средств. Экономили 
бы лучше на цветах, подарках 
и прочих представительских 
расходах. Урезали бы траты на 
развлечения и всевозможные 
празднования с приглашени-
ем на них эстрадных певцов 
за огромные деньги. Каждый 
год мы смотрим выступления 
«Стрижей», что тоже стоит 
больших денег.

Можно подсказать еще 
один вариант экономии – на 
салютах. Кстати, власть могла 
бы провести опрос и узнать у 
жителей республики, готовы 
ли они отказаться от улетаю-
щих в небо в течение несколь-
ких минут огоньков в пользу 
жилья для детей-сирот на всю 
жизнь.

СОЦЗАЩИТА

Чиновники экономят Чиновники экономят 
на сиротах и ветеранах

На публичных слушаниях по проекту республиканского бюджета на 2019 год 
в числе прочих обсуждался вопрос об обеспечении жильем детей-сирот. 
Тему поднял заместитель прокурора Чувашии Александр Евграфов. 
Он считает, что расходы по этой статье бюджета финансируются недостаточно, 
поэтому требования федерального законодательства 
не могут быть выполнены в полной мере.

За юридической поддержкой обращайтесь к юристам 
регионального отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

о чем говорят цифрыо чем говорят цифры
ИЗ ПОЧТЫ

В нашей республике давно 
ведутся споры о том, как 

живет и развивается Чувашия 
под руководством Михаила 

Игнатьева. И оценки тут разные. 
Если, например, послушать 
его сторонников, то можно 

узнать, что Чувашия динамично 
развивается. А если почитать, 

что пишут оппоненты, то 
создастся впечатление, что 

хуже нас никого в России нет. 
Поэтому рядовому жителю 
республики бывает трудно 

разобраться, что к чему. 

Лично я всегда был противником ны-
нешних республиканских властей. Но 
социально-экономические показатели 
зависят зачастую не только от указа-
ний власти, но и  от работы многих про-
стых граждан. Потому, ругая или хваля 
наш регион за те или иные показатели, 
мы даем оценку всем без исключения 
жителям.

Не так давно я прочитал сборник 
статистических материалов по основ-
ным показателям социально-экономи-
ческого положения субъектов Россий-
ской Федерации за первое полугодие 
2018 года.

В России 85 регионов. В первом по-
лугодии 2018 года Чувашия заняла 13 
место по индексу оборота розничной 
торговли. Это неплохой показатель. Но 

он все же ниже, чем в Татарстане (12 
место), Марий Эл (8 место) и Мордовии 
(1 место).

По посевным площадям основных 
сельскохозяйственных культур под уро-
жай 2018 года Чувашия на 39 месте – 
это лучше, чем в Татарстане (40 место) 
и Марий Эл (61 место), но хуже по срав-
нению с Мордовией, у которой 27 место 
по этому показателю.

В первом полугодии текущего года 
Чувашия заняла 42 место по индек-
су производства продуктов животно-
водства в хозяйствах всех категорий. 
Здесь мы опять хуже Татарстана (36 
место), Мордовии (18 место) и Марий 
Эл (16 место).

По строительству жилых домов мы 
на 43 месте (в середине таблицы). Это 
лучше, чем в Мордовии (54 место) и 
Марий Эл (55 место), но существенно 
хуже, чем в Татарии, которая стоит на 
4 месте. 

Коэффициент рождаемости на 1000 
человек населения. Здесь Чувашия на 
44 месте. Марий Эл – 36 место, Татар-
стан – 21-е, Мордовия – 83-е.

По индексу промышленного произ-
водства к уровню аналогичного перио-
да прошлого года наша республика на 
46 месте. Это лучше, чем у Татарстана 

(53 место) и у Марий Эл (80). 
Но до Мордовии – 7 место – 
нам далеко. 

В первой половине 2018 
года Чувашия заняла 49 
место в стране по индексу 
работ, выполненных по виду 
деятельности «Строитель-
ство». Здесь мы опередили 
Мордовию (57 место) и Ма-
рий Эл (75), но уступили Та-
тарстану (6 место).

54 место мы занимаем по 
индексу производства по ви-
дам экономической деятель-
ности «Обрабатывающие 
производства». Опережаем Марий Эл 
(66 место), но уступаем Мордовии (35) 
и Татарстану (7 место). 

На 70 месте Чувашия – по вводу в 
действие зданий жилого и нежилого 
назначения в первом полугодии 2018 
года. Здесь мы уступаем всем своим 
соседям – марийцам (67 место), мордве 
(64) и татарам (5 место). 

«Водоснабжение; водоотведение, 
организация сбора и утилизации отхо-
дов, деятельность по ликвидации за-
грязнений» – 74 место. Нас опережают 
Татарстан (66 место), Марий Эл (5) и 
Мордовия (1). 

В завершение – о среднемесячной 
номинальной начисленной зарплате в 
расчете на одного работника. В первой 
половине 2018 года она составляла в 
Чувашии 25 548 рублей. Это 75 место. 
Правда, в Мордовии еще ниже – 25 313 
рублей (77 место). А в Марий Эл сред-
няя зарплата 26 143 рубля (67 место), в 
Татарстане – 33622 рубля (35). 

Цифры говорят о том, что Чувашия 
– регион с бедным населением. Нахо-
дится в середине таблицы и уступает 
в развитии другим поволжским респу-
бликам.

Марат Волгин, Козловка 

Чувашия: Чувашия: 
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ПОЛИТЭКОЛОГИЯ
ЗЛОБА ДНЯ

Горы мусора блещут золотом
ОППОЗИЦИЯ 

РАССТРОИЛА ВЛАСТЬ

Такие встречи давно стали 
доброй традицией – регионы-
соседи помогают друг другу 
разбираться в непростых ситу-
ациях, которые на протяжении 
уже более 10 лет складывают-
ся в сфере ЖКХ. На этот раз 
поводом для встречи в Чебок-
сарах стала «мусорная» тема, 
наиболее актуальная именно 
для нашей республики: если 
в других регионах нововведе-
ния назначены на январь 2019 
года, то в Чувашии, которая из-
вечно впереди планеты всей, 
их собирались вводить в октя-
бре 2018-го.  Но что-то, видимо, 
пошло не так, и новую методу 
обращения с отходами отло-
жили на три месяца – до срока, 
общего для всей страны. 

Что же пошло не так?
Видимо, региональный опе-

ратор – ООО «МВК «Экоцентр» 
– работать пока не может. На-
верное, более ранний, чем в 
других регионах, старт дал бы 
возможность начать функцио-
нировать на три месяца рань-
ше и позволил бы собрать с 
потребителей услуги средства, 
так необходимые для работы 
ООО с уставным капиталом в 
10 тысяч рублей и отсутствием 
машин для транспортировки 
отходов. Так что ненавистная 
оппозиция, расстроив власть в 
очередной раз, сделала серь-
езную проблему достоянием 
гласности. В проблеме же ста-
ли вырисовываться аспекты.

УДАР ПО МАЛОИМУЩИМ 
И МНОГОДЕТНЫМ

Горожане, привыкшие к все-
возможным сюрпризам в си-
стеме ЖКХ и в каком-то смыс-
ле «дрессированные», и те 
почти не разобрались в новой 
схеме сбора ТКО, а сельские 
жители, получив квитанции, 
не поняли вообще ничего. Они 
привыкли «утилизировать» 
мусор в овраге или сжигать. 
Но вот пришли иные времена: 
мусора нет, а квитанции при-
несли. Наверное, на первый 
раз их можно выбросить (это 
не руководство к действию, а 
всего лишь повод для размыш-
ления), а вот с января уже при-
дется платить.

Еще один аспект связан с 
благосостоянием, точнее, с от-
сутствием такового.

– Больше всего эта подоро-
жавшая услуга бьет по малои-
мущим и многодетным семьям: 
чем больше членов семьи, тем 
больше отходов, тем дороже 
их вывоз, поскольку тариф 
рассчитывается на человека, – 
сказал на заседании круглого 
стола депутат Госсовета Чува-
шии Сергей Семенов. 

Тут нельзя не вспомнить 
недавние манипуляции с еди-
ницами измерения производи-
мого населением мусора. Из-
начально так и было – расчет 
велся исходя из количества 
прописанных жильцов. Потом 
чьи-то умные головы призаду-
мались: а как же сделать так, 
чтобы вынуть из кармана рос-
сиянина побольше деньжат? 
И мусор начали производить 
не люди, а квадратные метры 
– расчет тарифа стал основы-
ваться на площади жилья. (Тог-
да же и в лифтах поехали квад-
ратные метры.) Спустя время, 
предшествовавшее новой си-
стеме сбора отходов, умные 
головы опять призадумались 
– и мусор снова стали произ-
водить мы, люди-человеки, а 
не квадратные метры. Итого 
74 руб. 44 коп. с одного, как мы 
недавно сообщали. Но фишка 
еще и в том, что забирают му-
сор в кубах, а на полигон ТКО 
(или он свалка?) принимают в 
тоннах.

То есть платить мы в любом 
случае будем больше. 

– При этом мусора больше 
не производится, – говорит 
депутат Семенов. – К нам до-
мой за ним приходить не стали, 
новых услуг не предложили. 
Отходы свои мы по-прежнему 
складываем в общие контей-
неры, никакого раздельного 
сбора нет, площадки не обору-
дованы. Зато в тариф заложи-
ли все – и раздельный сбор от-
ходов, и требующиеся для него 
контейнеры, и покупку машин 
в лизинг, и ремонт машин, и 
зарплату… Почему население 
должно все это оплачивать, да 
еще при том, что бизнес – част-
ный? Потому что за три месяца 
до Нового года этот бизнес с 
чьего-то, видимо, позволения 
решил получить максималь-
ные блага и создать себе базу 
и условия для работы на буду-
щее.

О ЦИНИЗМЕ 
И ЗДРАВОМЫСЛИИ

Когда в республике прохо-
дило заседание думского ко-
митета по экологии, депутаты 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Игорь Моляков и Сергей Се-
менов попали туда с большим 
трудом. На заседание не был 
приглашен ни один депутат 
Госсовета Чувашии, хотя соот-

ветствующий комитет есть и в 
республиканском парламенте. 
На этом мероприятии, расска-
зали депутаты, глава респу-
блики Михаил Игнатьев за-
явил, что на всех площадках 
есть договоренности с жите-
лями, и они согласны. Вопрос, 
откуда Игнатьев вообще бе-
рет информацию, мы стали за-
давать очень часто. Он делает 
такие заявления, которые вы-
ходят за рамки понимания. В 
чем тут дело – можно только 
предполагать: или ему дают 
недостоверные сведения, или 
он сам осознанно вводит всех 
в заблуждение, говоря не-
правду. Ну, или забыл чего, 
или неправильно понял.  

А всем здравомыслящим 

понятно, что люди никогда не 
пойдут против себя и не ска-
жут «да» никак не обоснован-
ному повышению тарифов. 
Вместе с тем есть информа-
ция, что управляющим компа-
ниям дали указание собирать 
подписи «за». Опять будут под-
делывать?

Еще одна серьезная сторо-
на «мусорного вопроса» – от-
сутствие конкуренции. В Чува-
шии в сфере сбора отходов ее 
нет, значит, регулировать цены 
на человеко-метро-кубо-тонны 
отходов невозможно. 

Между тем денег на хотел-
ки власти и слившегося с ней 
в едином порыве бизнеса у 
людей нет, оттого и растет про-
тест против необоснованной 
обдираловки. Обоснованных 
разъяснений по поводу изме-
нений в системе обращения 
ТКО в Чувашии никто не услы-
шал, следовательно, всех нас 
ждут обстоятельства, очень 
похожие на те, что складыва-
лись с платой за капитальный 
ремонт.

Удивительно, но в такой 
непростой ситуации цинизм 
единороской власти только 
крепчает, и не только в Чува-
шии – по всей стране. Никто, 
пожалуй, не забудет, что мы 
обойдемся «макарошками», 
что рожать никто никого не 
просил, государство нам ни-
чего не должно, а пенсию во-
обще надо взять и отменить. 
Такие высказывания по са-
мым насущным и больным 
для населения темам делали 
представители партии вла-
сти в разных регионах. Если 
и дальше так пойдет… Лучше 
бы, конечно, не шло.

Однако раскошелиться все-
таки придется. См. ниже.

Говоря о стоимости сбора и вывоза 
ТКО, нельзя было не вспомнить и о 
тарифах на жилищно-коммунальные 
услуги, чье повышение грядет также с 
1 января – это первый раз в 2019 году. 
Второй раз, тоже в 2019-м, – с 1 июля. 
Но раз в год – это святое, и к такому 
народ уже привык. А больше раза в 
год – нельзя, но если очень хочется, то 
можно поднять ставку НДС с 18% до 
20%, из-за чего и произойдет повыше-
ние с 1 января. (Ставку НДС увеличи-
вали, конечно же, не из-за тарифов, но 

что получилось, то получилось.) Счи-
тать будут от уже повышенных полгода 
назад тарифов. К первому июля 2019 
года расчеты будут проводить отно-
сительно уже повышенных вне плана 
1 января тарифов. Нас убеждают, что 
все это в пределах инфляции.

– Это все равно что Путин говорит 
о повышении тарифов не более чем на 
шесть процентов, а у нас получается 
запредельный рост, – возмущается Та-
мара Манаева. – И это при низком или 
вообще никаком качестве услуг, по-

скольку проблемы ЖКХ копятся года-
ми и не решаются ни на каком уровне 
– ни на муниципальном, ни на регио-
нальном, ни на федеральном.

Отдельной строкой в историю по-
вышения тарифов на услуги ЖКХ бу-
дет вписано предложение главы Чу-
вашии Михаила Игнатьева о том, что 
в 2019 году их надо повысить дважды. 
Глава додумался до этого в начале 
августа и направил свое предложе-
ние в правительство России, что день 
в день совпало с подписанием феде-

рального закона о повышении НДС. 
Правда, Игнатьев предложил другие 
цифры: с января – на 4% и на 8,3% – в 
июле.

Вряд ли ему сосчитали, в каких 
пределах будет такое повышение. 
Вряд ли чиновники вспомнили, что в 
Чувашии индекс повышения тарифов 
всегда выходит за предельные рамки. 
Да и зачем? Как власти в целом, так 
и отдельно взятому главе нет дела до 
того, как это скажется на жизни рядо-
вых граждан. 

ДВА РАЗА! 

1
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
СОЦИУМ 

Бедность не порок, 
а уровень жизни

Инвестиции снизились, 
объемы строительства выросли

Прожиточный минимум 
для детей снизили

Главе вынесен приговор 

Неисполненное убийство

Главе администрации Цивильского района Андрею Павлову вынесен обвинительный 
приговор. Он признан виновным в незаконных ограничениях самостоятельности и 
вмешательстве в деятельность юридических лиц, совершенные с использованием 

служебного положения, и в превышении должностных полномочий. 

Прокуратура Чувашии направила в суд уголовное дело в отношении депутата 
Чебоксарского городского Собрания Евгения Андреева, 

обвиняемого в организации заказного убийства.

8

ПО ДАННЫМ ЧУВАШСТАТА

ЭКОНОМИКА

В Чувашии пересмотрели величину прожиточного минимума. По предложению 
республиканского Минтруда по итогам III квартала он составит 8791 рубль, 

это на 50 рублей больше, чем в предыдущем квартале. 

Эксперты назвали долю живущих в режиме жесткой 
экономии россиян.

В январе-сентябре 2018 года в основной капитал Чувашии за счет всех источников 
финансирования вложено 32,67 млрд рублей инвестиций, это 97% 

к соответствующему периоду 2017 года в сопоставимых ценах.

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

На Х съезде СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, состоявшемся 28 октября, в качестве примера для подражания привели историю о том, 
как в одном из регионов активистка партии заставила управляющую компанию пересмотреть некоторые тарифы в сторону уменьшения. 

А между тем в Чебоксарах без особой шумихи это практикуется вот уже два года, и дело, можно сказать, поставлено на поток.

ЖИЛЬЕ

УК указали на место

ПОД БОКОМ У ГАГАРИНА
На улице Гагарина, 12, в доме ря-

дом с Русским драмтеатром, распо-
лагается Центр защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Здесь по 

пятницам Союз собственников жи-
лья под руководством заместителя 
председателя этой общественной 
организации Тамары Манаевой про-
водит занятия для жильцов много-

квартирных домов (МКД).
Какая нужда подвигла Союз соб-

ственников жилья взяться за столь 
непростое дело, ведь организаций и 
ведомств, занимающихся просвети-

тельской деятельностью, в Чувашии 
более десятка?

Большинство граждан России вынуждены экономить, а 22% 
населения живет в бедности и может позволить себе только мини-
мальный набор самых простых продуктов.

Эксперты РАНХиГС представили анализ потребительского 
благополучия россиян на основании данных мониторинга соци-
ального самочувствия населения. Практически все граждане Рос-
сии сегодня вынуждены экономить.

По результатам социологического опроса, проведенного в ок-
тябре 2018 года, эксперты разделили население России на четыре 
группы по критерию потребительского благополучия:

зона комфорта;
зона возможных изменений;
зона риска;
зона бедности.
В зоне бедности находятся 22% участников опроса, то есть их 

доходы не позволяют приобретать товары сверх минимально не-
обходимого набора базовых продуктов питания. «Значительная 
часть людей в зоне бедности вынуждены выбирать – купить мини-
мальный набор самых простых продуктов – например, картофель, 
морковь, хлеб – или купить самые дешевые, но необходимые ле-
карства», — говорит старший научный сотрудник Института соци-
ального анализа РАНХиГС и один из авторов мониторинга Дми-
трий Логинов. 

В зоне потребительского риска оказались 35,6% респондентов, 
их текущие доходы позволяют иметь нормальное питание и поку-
пать повседневную одежду, но приобретение предметов длитель-
ного пользования (к таким товарам относятся, к примеру, мебель, 
компьютер, холодильник, смартфон) вызывает крайние сложно-
сти, а перспективы повышения материального статуса при этом 
отсутствуют. Срок использования товаров длительного пользова-
ния объективно ограничен, рано или поздно они приходят в негод-
ность, а это означает, что люди будут вынуждены начать эконо-
мить на еде или взять кредит. 

Самая нестабильная группа — это зона возможных изменений. 
В нее попали граждане, которые затруднились оценить свои потре-
бительские возможности в следующем году. Например, для части 
респондентов в этой группе покупка предметов длительного поль-
зования в настоящее время вызывает сложности, но они ожидают 
повышения уровня материальной обеспеченности, для других же 
есть возможность приобрести товары длительного пользования, 
но они предполагают, что их материальное положение ухудшится 
в ближайшем будущем. 

В зоне потребительского комфорта находятся только 28,3% 
россиян — столько респондентов сообщили, что могут позволить 
себе приобрести товары длительного пользования и не опасаются 
снижения уровня жизни в ближайшем будущем.

(По данным РБК)

Средства направлялись в основном на здания (кроме жилых) и сооружения, а также на 
улучшение земель (34,4%), машины и оборудование (32,3%), жилые здания и помещения 
(30,4%). 63,3% общего объема инвестиций приходилось на долю организаций, не относящих-
ся к субъектам малого предпринимательства.

Объемы выполненных работ в строительстве в январе-октябре выросли в Чувашии на 
24,4% по сравнению с соответствующим периодом прошлого года. 

Объем работ за 10 месяцев составил 32,8 млрд рублей – 124,4% к уровню аналогичного 
периода предыдущего года.

Величину прожиточного минимума для трудоспособного населения предложено устано-
вить в размере 9331 руб. – рост 0,9%, для пенсионеров – 7170 руб., плюс на 1%, для детей 
— 8834 руб., снижение на 1,1%.

Напомним, от величины прожиточного минимума зависят социальные выплаты — напри-
мер, детские пособия, пособия детям-сиротам, выплаты при рождении третьего ребенка и 
последующих детей и др.

В конце мая 2017 года по поручению Пав-
лова, действовавшего в интересах знакомо-
го руководителя одной из местных коммер-
ческих организаций, где он ранее работал, в 
адрес 10 подведомственных муниципальных 
образовательных организаций были направ-
лены требования о необходимости расторже-
ния договоров на техническое обслуживание 
электроустановок, ранее заключенных ими 
с муниципальным предприятием ЖКХ, с по-
следующим заключением договоров с упо-
мянутой фирмой. В результате муниципаль-
ное предприятие ЖКХ лишилось дохода на 
сумму 490 тысяч рублей.

Следствием чиновнику инкриминирова-
лось и мошенничество – два эпизода: неза-

конное получение им субсидии за счет бюд-
жетных средств на общую сумму свыше 150 
тысяч рублей на возмещение части затрат на 
уплату процентов по двум кредитам, оформ-
ленным им якобы на реконструкцию живот-
новодческого помещения. В этой части уго-
ловное преследование прекращено в связи с 
истечением срока давности.

Павлову назначено наказание в виде 
2 лет лишения свободы с отбыванием в ко-
лонии-поселении, а также штраф в размере 
50 тысяч рублей. Он на 2 года лишен права 
занимать должности на государственной 
службе.

Приговор суда не вступил в законную 
силу.

Он обвиняется в организации незакон-
ного сбора сведений о частной жизни лица, 
составляющих его личную тайну, без его со-
гласия. Обвинение в покушении на убийство 
по найму, незаконном хранении и ношении 
оружия и боеприпасов также предъявлено 
29-летнему жителю Свердловской области.

Исполнитель встретился с потерпевшим 
и сообщил ему, что получил заказ на его 
убийство, а потом потребовал 50 тысяч руб-
лей за невыполнение поручения. Чтобы об-

легчить совершение преступления, он стал 
заманивать мужчину в безлюдное место, где 
выстрелил в него из обреза, но промахнулся: 
помешали сотрудники Управления ФСБ Рос-
сии по Чувашии.

Обвиняемые вину не признали. В отноше-
нии них избрана мера пресечения в виде за-
ключения под стражу.

Уголовное дело для рассмотрения по су-
ществу направлено в Московский районный 
суд Чебоксар.
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Чебоксары готовятся Чебоксары готовятся 
к Новому годук Новому году

Пять детских садов Пять детских садов 
Чебоксар – победители Чебоксар – победители 
всероссийского конкурса всероссийского конкурса 

УСПЕХ

ГОРОД 

В целях сохранения, развития хореографических традиций и различных 
танцевальных направлений, поддержки творческого потенциала детей 
17 ноября в ДК им. П. Хузангая состоялся lV Всероссийский 
танцевальный турнир «Звезда России».

Чебоксарская ГЭС помогла Чебоксарская ГЭС помогла 
оборудовать класс оборудовать класс 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

В рамках благотворительной программы РусГидро «Чистая энергия» 
Чебоксарская ГЭС помогла оснастить первый в Чувашии ресурсный 
класс для детей с аутизмом. Гидроэнергетики подарили специальные 
развивающие пособия и сенсорное оборудование Чебоксарской начальной 
общеобразовательной школе № 3 для обучающихся с ограниченными 
возможностями здоровья.

Фраера сгубила Фраера сгубила 
жадностьжадность

В Чебоксарах зафиксирован новый вид телефонного 
мошенничества. Злоумышленник под видом автоперевозчика 

похитил деньги у местной жительницы, 
обещая довезти ее до Санкт-Петербурга.

МВД ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

Первого декабря в Чебоксарах зазвенят коньки: на Красной 
площади откроется главный каток города. 

Площадь его превысит 4000 квадратных метров, а в центре 
разместится зимняя красавица елка. Неподалеку для маленьких 
непосед установят большую горку. Еще один сюрприз для юных 

горожан – специальный детский каток, где малыши смогут 
практиковаться в фигурном катании.

В конкурсе участвовали воспитанники 
чебоксарских детских садов. 

На счету дошкольных учреждений 
шесть медалей высшего достоинства и 
одно «серебро». Детский сад № 82 стал 
победителем в номинации «Фитнес-аэро-
бика». Ребята из детсада № 101 заняли 
первое место в номинации «Стилизация 
народного танца», из детского сада № 176 

стали лучшими в номинации «Беби группа 
– Чир Фристайл». Команда садика № 125 
– победитель в номинации «Акробатиче-
ский танец». Воспитанники детского сада 
№ 201 заняли первое место в номинаци-
ях «Стрит-дэнс», «Эксперимент» и второе 
место в номинации «Эстрадный танец».

Фото с сайта cap.ru

Совместно с врачами и педагогами 
гидроэнергетики выбрали для особенных 
школьников самые прогрессивные разра-
ботки дефектологов: для обучения счету 
– наглядные мультисенсорные математи-
ческие наборы «Нумикон», для снятия на-
пряжения и тревожности – комплекты из 
жилетов-утяжелителей и противошумных 
наушников, специальные сенсорные при-
способления «Яйцо» и «Туннель».

В Международный день ребенка, 
20 ноября, сотрудники ГЭС навестили 
особенных первоклассников, поздрави-
ли их с праздником, подарили сувениры.

ПАО «РусГидро» уже несколько лет 
реализует долгосрочную благотвори-
тельную программу «Чистая энергия», 

принимает активное участие в эконо-
мической и социальной жизни регионов 
присутствия своих объектов. Компания 
реализует спонсорские и благотвори-
тельные акции, руководствуясь принци-
пом перехода от разовых пожертвований 
к комплексной социальной ответствен-
ности с прозрачностью, адресностью и 
эффективностью использования выде-
ляемых средств. В основу благотвори-
тельной программы «Чистая энергия» 
положена деятельность, направленная 
на поддержку детей из социально не-
защищенных семей, профориентацию 
молодежи, экологическое просвещение 
и работы по благоустройству в городах 
присутствия компании.

14 ноября в Чувашии зареги-
стрированы мошенничества на 
сумму более 700 тысяч рублей. 
Каждый случай – с использовани-
ем интернета, чаще всего при по-
купке-продаже товаров.

Жительницу Новочебоксарска 
преступники, назвавшиеся броке-
рами фондовой биржи, втянули в 
«бизнес-проект» и более года вы-
манивали у нее деньги. 49-летняя 
потерпевшая, желая заработать 
на процентах от вкладов, пере-
числила мошенникам порядка 500 
тысяч рублей. После этого «броке-
ры» перестали выходить на связь. 

А 49-летний житель Яльчик-
ского района перечислил мошен-
никам свыше 870 тысяч рублей. 
Мужчине пообещали выплатить 
денежную компенсацию за ранее 
приобретенные биодобавки. В ок-
тябре этого года ему позвонила 
женщина, представилась работни-
ком прокуратуры и сообщила, что 

каждому покупателю медицинских 
препаратов (хотя биодобавки ни-
какого отношения к лекарствам 
не имеют) положена компенсация 
в сумме 580 тысяч рублей. Чтобы 
ее получить, надо перечислить 
госпошлину – 29 тысяч. Затем по-
надобилось перечислить еще 116 
тысяч рублей в виде страховой 
суммы. Потом под другими пред-
логами предприимчивые гражда-
не еще несколько раз выманивали 
деньги. За месяц сельчанин пере-
числил свыше 870 тысяч рублей. 
Остановился он только когда ему 
пообещали 3 миллиона, но для их 
получения надо было выплатить 
определенную сумму…

Полицейские устанавливают 
личности злоумышленников. Воз-
буждено уголовное дело.

У здравомыслящих один во-
прос: у нас что, деньги на людей с 
неба падают, раз они так легко их 
отдают?

Ближе к Новому году на Крас-
ной площади откроется рези-
денция Деда Мороза. Обычно 
к нему на огонек заглядывают 
более 100 тысяч гостей. В этом 
году желающих будет не меньше. 
Скрасить ожи-
дание встре-
чи с Дедушкой 
можно будет на 
волшебных ка-
челях, что рас-
положатся по-
близости.

В этом году 
к о н ц е п ц и ю 
н о в о г о д н е -
го праздника 
приурочили к 
550-летию Че-
боксар. Старт 
юбилейным со-
бытиям даст но-
вогодняя ночь. 
Л ю б и т е л я м 
зимних забав 
стоит заглянуть 
на Московскую 
н а б е р е ж н у ю , 
покататься на 
лыжах, зимних 
в е л о с и п е д а х , 
снегоходах, ло-
шадях и даже 
на собачьих 
упряжках! Если 
этого окажется 
мало, можно за-
глянуть в школу 
кайтсерфинга.

В городе этой зимой будут ра-
ботать 22 хоккейные площадки 
во дворах, 29 пришкольных кат-
ков, поля для зимнего футбола 
на пришкольных стадионах и в 
микрорайонах города и 15 катков. 
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ЖИЛЬЕ

УК указали на место
– В нашей респу-

блике, да и по России, 
после реформирования жи-
лищно-коммунальной сферы – 
я имею в виду введение инсти-
тута управляющих компаний 
– создалась уникальная ситу-
ация, – поясняет Тамара Арсе-
ньевна. – Почти все ЖКХ, осо-
бенно жилой фонд, передали 
УК. В результате де-факто они 
стали полновластными хозяе-
вами многоквартирных домов 
и повели себя по отношению 
к жильцам как крепостники. 
По сути, собственники много-
квартирных домов оказались 
в их заложниках – УК что хоте-
ли, то и делали и продолжа-
ют делать.

– А в чем заключается 
уникальность ситуации? 

– В том, что взаимоотно-
шения между УК и собствен-
никами МКД, во-первых, за-
конодательно не были до 
конца отрегулированы, – от-
вечает Тамара Арсеньевна. 
– Во-вторых, они настолько 
сложны, что даже юристам 
порой непросто разобрать-
ся в хитросплетениях вся-
ких норм и законодатель-
ных актов. В то же время 
в Чувашии нет ни одного 
просветительского центра, 
кроме нашего, где гражда-
не могли бы получить хотя 
бы минимальные право-
вые знания или консульта-
ции по конкретным вопросам, 
чтобы защитить свои права и 
противостоять произволу УК. 
Было бы очень полезно, если 
бы для них проводились лек-
ции о последних изменениях в 
жилищном законодательстве, 
семинарские занятия, но, к со-
жалению, ничего этого нет. 

– Иногда мне кажется, – 
продолжает Тамара Манаева, 
– что ничего не делается спе-
циально, потому что наблю-
дается сращивание органов 
исполнительной власти и ком-
паний, работающих в сфере 
ЖКХ. Чем меньше население 
знает, тем легче его дурачить. 
Хотелось бы ошибаться, но 
практика, к сожалению, под-
тверждает обратное. 

С этими словами Тамара 
Арсеньевна выкладывает на 
стол внушительную стопку па-
пок с материалами судебных 
дел, рассмотрение которых 
инициировали Центр защи-
ты прав граждан и Союз соб-
ственников жилья Чувашии. 
И что очень важно, все дела 
– а их пока шесть – выиграны. 
Причем пример того, как от-
стаивать свои права в судеб-
ных инстанциях, в первую оче-
редь показывает сама Тамара 
Манаева. 

 
ПО ПУТИ 

ФАЛЬСИФИКАЦИЙ

27 сентября в Чебоксарах 
под председательством судьи 
Татьяны Ермолаевой состо-

ялось заседание Ленинского 
районного суда, который рас-
смотрел исковое заявление 
Тамары Манаевой к ООО «Но-
воюжный» о признании ре-
шения общего собрания соб-
ственников многоквартирного 
жилого дома незаконным.

– Я живу в доме № 16 по 
улице Ленинского Комсомола, 
– рассказывает она. – Его об-
служивает УК «Новоюжный». 
– В начале прошлого года 
управляющая компания по-
высила тарифы, причем зна-
чительно. Для нас это стало 
неожиданностью, поскольку 
общее собрание в той фор-

ме, в какой требует закон, не 
проводилось. А согласно за-
конодательству только общее 
собрание собственников жи-
лья в многоквартирном доме 
имеет право устанавливать 
тарифы на услуги по содер-
жанию дома. Я обратилась в 
Государственную жилищную 
инспекцию по Чувашской Ре-
спублике, которая по резуль-
татам проверки подтвердила 
обоснованность моих претен-
зий, и только после этого на-
писала исковое заявление в 
Ленинский районный суд. 

Тамара Арсеньевна в сво-
ем исковом заявлении ука-
зала, что согласно решению 
предыдущего общего собра-
ния, состоявшегося 1 января 
(!) 2015 года, тариф на со-
держание жилья был уста-
новлен в размере 16 руб. 
17 коп. за 1 кв. м площади. 

Через два года, 27 
февраля 2017-го, состоя-
лось второе общее собра-
ние, на котором жильцы 
якобы согласились на уве-
личение тарифа почти на 
три рубля. 

– Я понимаю, что жизнь 
дорожает, – поясняет Та-
мара Арсеньевна. – Растут 
цены на энергоносители, 
топливо, стройматериа-
лы, а значит, увеличатся 
и затраты на содержа-
ние жилья. Но, извините, 
сели вы хотите повысить 
тарифы, сделайте это по-
человечески, открыто и в 

соответствии с законом. Обос-
нуйте каждую статью расхо-
дов. Разве жильцы не поймут? 
Конечно, поймут. Но нет! Сде-
лали все втихаря, к тому же 
сфальсифицировав протокол 
общего собрания. Меня, к при-
меру, как собственника поме-
щения в этом доме, никто не 
проинформировал, бюллетень 
для голосования я не получа-
ла. Ладно, если бы речь шла 
только обо мне, но УК не оз-
накомила и других жильцов с 
протоколом якобы проведен-
ного собрания. 

– Очень много вопросов 
возникает и в отношении тех, 

кто будто бы участвовал в со-
брании и голосовал за пред-
ложение УК, – продолжает ис-
тица. – На многих бюллетенях 
отсутствуют их паспортные 
данные, реквизиты правоуста-
навливающих документов на 
объект недвижимости. Осо-
бенно много нарушений до-
пущено при проведении так 
называемого заочного голо-
сования. Мне удалось устано-
вить, что подпись собственни-
ка жилого помещения Щукина 
в бюллетене для голосования 
подделана. Кроме того, мно-
гие бюллетени оформлены 
одним и тем же лицом, то есть 
один собственник ставил под-
писи и за других. И это видно с 
первого взгляда. 

Позицию Тамары Манае-
вой поддержал и представи-
тель Государственной жилищ-
ной инспекции, тем не менее 
суд отказал ей в удовлетворе-
нии исковых требований. 

ИДТИ ДО КОНЦА

– Честно говоря, решение 
суда меня сильно расстроило, 
хотя я, зная особенности мест-
ного правосудия, особых ил-
люзий не питала, – признается 
Тамара Манаева. – Но решила 
идти до конца и во что бы то 
ни стало добиться справедли-
вости. И тут дело даже не во 

мне. За мной стояли сотни 
жильцов не только нашего 
дома, но и Чебоксар. Важно 
было создать судебный пре-
цедент, чтобы потом люди 
могли защитить свои права. 
И я подала апелляционную 
жалобу в Верховный суд Чу-
вашской Республики, ведь 
доводы суда первой инстан-
ции не выдерживали никакой 
критики. Я даже не знаю, что 
сказалось на таком реше-
нии: то ли некомпетентность 
судьи, то ли ее ангажирован-
ность, то ли что-то другое.       

Недоумение Тамары Ма-
наевой можно понять. Фак-
тически судья Ермолаева 
проигнорировала все дово-
ды истицы, подтвердившей 
их фактами, и встала на сто-

рону ответчика. Суд счел, что 
все собственники помещений 
были надлежащим образом 
уведомлены о предстоящем 
собрании; в нем приняли уча-
стие собственники, обладаю-
щие более чем 50 процентами 
голосов; решение о повыше-
нии тарифов было обоснован-
ным.

17 января 2018 года по 
апелляционной жалобе Та-
мары Манаевой состоялось 
заседание Судебной колле-
гии по гражданским делам 
Верховного суда Чувашской 
Республики. Досконально из-
учив представленные мате-
риалы, судебная коллегия от-
менила вердикт Ленинского 
районного суда, указав, что 

из-за отсутствия кворума 
решение общего собра-
ния собственников поме-
щений следует признать 
недействительным. Таким 
образом, благодаря на-
стойчивости и активной 
гражданской позиции Та-
мары Манаевой жильцам 
дома удалось сберечь не 
одну тысячу рублей. 

НОВЫЕ ВРЕМЕНА – 
НОВЫЕ ВЫЗОВЫ

Стремление УК фаль-
сифицировать протоколы 
общих собраний собствен-
ников жилых помещений в 
многоквартирных домах 
понятно, ведь только их 
решения являются закон-

ным основанием для повыше-
ния тарифов на содержание 
жилья и иных расходов. Из 
этой же статьи расходов вы-
плачиваются зарплата и пре-
миальные работникам УК. И 
вот тут-то возникает соблазн 
изменить тарифы. Но если их 
завысить чересчур, все будут 
против. Вот и приходится УК 
искать различные вариан-
ты и лазейки. Мало того, они 
всячески стараются скрыть 
свои расходы и представляют 
жильцам вместо подробного 
отчета лишь отписки. Возь-
мем хотя бы отчет той же УК 
«Новоюжный» по дому № 16 
на улице Ленинского Комсо-
мола. Невероятно, но весь 
отчет разместился на одной 
странице формата А4. За-
траты по статье «Уборка и со-
держание МОП и придомовой 
территории», если верить спе-
циалистам УК, составили поч-
ти 300 тысяч рублей! 

Ни в одной статье расходов 
не указано, на что потрачены 
деньги, по какой цене заку-
плены материалы, какие рас-
ценки взяты для оплаты услуг. 

– Это делается специаль-
но, чтобы жильцы не могли 
контролировать, куда тратят-
ся их деньги, – утверждает Та-
мара Манаева. – И мы ничего 
не можем добиться. Когда об-
ращаемся в жилинспекцию, 
там говорят, что не имеют пра-
ва вмешиваться в финансо-
вую деятельность УК. Идем в 
прокуратуру. А там отвечают: 
«Мы не бухгалтеры, чтобы за-
ниматься проверками финан-
совых документов управляю-
щих компаний».

– А теперь появилась но-
вая напасть, – говорит она. – 
В августе нынешнего года в 
Жилищный кодекс были вне-
сены некоторые изменения, 
в частности, в пункт 12 ста-
тьи 162. Он составлен очень 
витиевато, но суть от этого 
не меняется. Теперь, если УК 
сэкономила деньги, она может 
тратить их по своему усмотре-
нию. А как можно сэкономить? 
Только за счет приобретения 
дешевых стройматериалов, 
на ремонтных работах и т.д. 
Я опасаюсь, что в результате 
такой «экономии» жилищный 
фонд в скором времени может 
рухнуть.

Действительно, такое но-
вовведение в ЖК есть. В нем 
предусмотрен правовой ме-
ханизм контроля за соблюде-
нием ст. 162. Но он настолько 
сложен, что УК не составит 
особого труда обойти закон, 
тем более они уже поднаторе-
ли в этом деле. Значит, будут 
новые судебные разбиратель-
ства. 

Да, в таких условиях вряд 
ли зарастет тропа к Центру 
защиты прав граждан СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

Алексей Кряжинов


